

Вестник НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ Московского университета

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 13

ВОСТОКОВЕДЕНИЕ

№ 3 · 2013 · ИЮЛЬ–СЕНТЯБРЬ

Издательство Московского университета

Выходит один раз в три месяца

СО Д Е Р Ж А Н И Е

История и экономика

- Мельянцева В.А.* Страны Запада, Востока и Россия: долгосрочные тенденции, факторы и противоречия экономического развития. Часть 2. 3
- Бочаров Е.* Традиционные и альтернативные подходы к оценке производительности экономики Японии в конце XX — начале XXI века 21
- Шлыков П.В.* Трансформация партийно-политической системы Турции в 1983–2013 гг. и мобилизационные стратегии оппозиции. Часть 1 36

Филология

- Ардашниковая А.Н., Рейснер М.Л.* Трансформация традиционных мотивов в лирике Хатефа Исфахани (XVIII в.) 55
- Кузнецова Ю.А.* Особенности построения сюжета в романе Гао Синцяня «Чудотворные горы» 70

Публикации

- Дулина А.М.* Церемония «освобождения живых существ» в святилище Ивасимидзу 78

Научная жизнь

- Мельянцева В.А.* Второй Российский экономический конгресс и ИСАА 87
- Международный симпозиум «Синология, японоведение, изучение Тибета и Центральной Азии в России и Франции». 92
- Научная конференция «Ломоносовские чтения — 2013» 93

CONTENTS

History and Economy

Meliyantsev V.A. Countries of West, East and Russia: Long-term Tendencies, Factors and Contradictions of Economic Development. Part 2 3

Bocharov E.V. Evaluating Productivity of the Japanese Economy in the End of 20th and the Beginning of the 21st Century: Traditional and Alternative Approaches 21

Shlykov P.V. The Transformation of Turkey’s Party and Political System in 1983–2013 and Mobilization Strategies of the Opposition. Part 1 36

Philology

Ardashnikova A.N., Reisner M.L. Transformation of the Traditional Motifs in the Lyrics of Hatef Isfahani (XVIII c.) 55

Kuznetsova Yu.A. The characteristics of the plot construction in Gao Xingjian’s novel “Soul Mountain”. 70

Publications

Dulina A.M. The Ceremony of “Living Beings Releasing” at Iwashimizu Shrine in Japan 78

Scholarly Life

Meliyantsev V.A. Second Russian Economic Congress and IAAS 87

International Symposium “Sinology, Japanology, Tibetan and Central Asian Studies in Russia and France” 92

Scientific Conference “Lomonosov Readings — 2013” 93

ИСТОРИЯ И ЭКОНОМИКА

В.А. Мельянецв

СТРАНЫ ЗАПАДА, ВОСТОКА И РОССИЯ: ДОЛГОСРОЧНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ, ФАКТОРЫ И ПРОТИВОРЕЧИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

Часть 2

В статье, основанной на серии расчетов и моделей, показано, что глобальная экономика, в целом ускоренно развивавшаяся с начала XIX в., в последние три десятилетия заметно замедлила темпы своего роста. Анализируются причины парадоксального феномена, при котором в развитых государствах, несмотря на создание основ знаниеемкой экономики, произошло, если верить общепринятой статистике, существенное замедление роста ВВП и совокупной факторной производительности. Уточняются масштабы, детерминанты и важнейшие ограничители азиатского экономического рывка. Исследуются важнейшие составляющие и противоречия современной российской модели развития. Дается оценка социально-экономических и ряда политических последствий несбалансированного роста мировой экономики и делается прогноз контуров мирохозяйственного роста на ближайшее десятилетие.

Ключевые слова: долговременные тренды глобального экономического развития, парадигма роста экономически продвинутых государств, азиатский экономический рывок, российская модель развития, макроэкономическая результативность, «ловушка среднего уровня развития», низкое качество управления и институтов, предельная капиталоемкость роста, совокупная факторная производительность, структура национального богатства, глобальная конкурентоспособность, мировое неравенство.

In the article, based on a series of computations and models, it is shown, that global economy which on the whole had been rapidly progressing since the start of the 19th century, during the last thirty years has noticeably slowed down rates of its growth. There are investigated causes of the paradoxical phenomenon, when, despite the emergence of foundations of knowledge-based economy in the advanced countries, there came about, according to generally accepted statistics, substantial decrease in growth rates of their GDP and Total Factor Productivity. Also are specified the scales, determinants and major restraints of the Asian economic upsurge as well as major components and contradictions of modern Russian developmental model. There also are provided an assessment of socio-economic and a number of political consequences of unbalanced growth of the world economy and a prognostic estimate of contours of world economic growth for the nearest decade.

Key words: long-term trends of global economic development, growth paradigm of economically advanced countries, Asian economic upsurge, Russian developmental model, macroeconomic performance, 'middle income trap', low level of government